

Les îles sont assez peu nombreuses dans le lac. Toutefois, on en compte deux qui méritent d'être mentionnées. Elles sont situées à l'ouest des cantons Guigues et Duhamel. La première, *l'Île du Collège*, contient une superficie de 1,800 acres. Une partie de cette île est recouverte de pin rouge et blanc. Le terrain, sur les sommets, est rocheux; il y a cependant, çà et là, quelques vallées de terrains propres à la culture.

*L'Île Brûlée*, située au nord de l'Île du Collège, est à peu près de la même dimension que cette dernière. Son sol est excellent, mais dépourvu de bois de commerce.

Cette île est aussi appelée *Grosse Île*. Elle a été vendue récemment pour des fins minières.

\* \* \*

Les principaux tributaires du Témiscamingue, du côté de l'Ontario, sont la rivière *Blanche*, qui se jette dans la tête du lac et est navigable pour les petits bateaux à vapeur sur une longueur de vingt-cinq milles; la rivière *Montréal*, l'affluent le plus considérable du côté de l'Ontario, n'est qu'une suite de chutes et de rapides; la *Metapidgiwan*, décharge du lac Tamagami, est en train de devenir fameuse à cause des gisements d'or que l'on a découverts dans son voisinage.

Dans la province de Québec, il y a la rivière des *Quinze*, qui n'est autre que la rivière Ottawa, ainsi appelée, à cet endroit, à cause des quinze chutes superposées les unes aux autres dans l'espace de quelques milles; la *Loutre*, qui arrose la partie sud-ouest du canton Guigues, et qui est navigable sur environ dix milles, offre à l'industrie des pouvoirs hydrauliques